

EL PROGRESO

NÚMERO 505

SAN JOSÉ, miércoles 31 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DES PACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

A mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también a las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito a la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heuo.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talararios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Tercera misiva

Señor Director de

El Progreso.

Señor de mi consideración:

Continúo en mi tarea.

Si la mujer campesina no halla un compañero de viaje que le haga sentir menos pesada la travesía de su vida rutinaria, tiene á la fuerza que seguir su estado monótono, esperando la época en que se da comienzo á la recogida del fruto del café. En este tiempo es cuando logra sacar á su trabajo algún provecho, pues el dinero que consigue ahorrar de su jornal, le asegura la manutención del año; no tiene otro medio de ganarse mejor la vida. Algunas acostumbran venir á vender tortillas de maíz, pero sólo ellas saben lo que les cuesta: madrugar mucho diariamente y traer á la cabeza un cestito, que no les produce más de 75 céntimos, y vaya usted á averiguar desde cuán lejos vienen para poder obtener esa insignificante ganancia.

Cuando la pobreza llama fuertemente á sus tranquilos hogares, se ven en la necesidad de emplearse de sirvientas en las casas acomodadas de la capital, y entonces es para ellas llegada la hora en que pelagra su honradez, encontrándose rodeadas de trasnochadores oficiosos que se

desviven por aprovechar oportuidades que les presentan su sencillez y su ignorancia del mundo. Hay mujeres invencibles, pero de éstas quedan pocas.

Y si yo afirmara que muchas veces nosotras mismas, las que tenemos criadas en nuestras casas, ayudamos á pervertirse á las pobres campesinas, se me diría que es imposible, que me engaño.

Pues es la verdad pura y limpia. Hay una costumbre por demás digna de censura, tanto en las casas de las principales familias como en las de algunas 'orilleras' con pretensiones de gente de valer, y es que apenas entran á su servicio muchachas del campo, las hacen vestir con la lujosa ropa que ya han abandonado, resultando de la noche á la mañana cocineras que usan corsé, trajes de señorita, zapatillas de raso y pañolones magníficos.

Divertido es ver á muchas embadurnadas la cara de sebo y polvos, y talvez son de color moreno, tomando posturas y modos de andar impuestos; que en vez de darles aire de señoritas parecen zopilotes que abren al sol las alas. Lo peor del caso es que con tales atavíos, se creen hasta superiores á sus patronas y con derecho á mirar de reojo á otras muchachas que están muy por encima de ellas. Han llegado al extremo algunas de decir que no son sirvientas de tal señora, sino que viven con ella, cuando no que son de la familia.

Es por esto que aseguro que nosotras las que somos de la capital ayudamos á que se corrompan esas mujeres.

Soy franca. Hasta las temporadas veraniegas que vamos á pasar al campo, son amenudo dañinas para las mujeres rústicas.

¿Ando errada? Entonces, paro de contar, y que el icor que fluye de las úlceras sociales sida propagando el mal. ¿Tengo razón? Pues adelante!

Soy del señor Director, su atenta servidora,

ESTELA PONCE.

HEREDIA

Señor Director de

El Progreso.

San José.

Por fin el Ilustrísimo señor Obispo, en atención á los méritos que adornan al Presbítero don Rafael Camacho, lo nombró en propiedad Capellán del Carmen. Tal nombramiento ha sido recibido con aplauso de todos los heredianos, habiendo tomado parte activa en ese asunto nuestro señor Cura, al cual le estamos altamente gratos por complacer nuestros deseos.

Magnífico es el trabajo que sobre pintura y decorado está ejecutando el hábil pintor don Jorge Espinoza, en la casa de la señora doña Esmeralda v. de Morales. Una vez más el señor Espinoza ha dado pruebas de sus cualidades en el arte.

Aproximándose las fiestas domingueñas y aunque no haya fiestas, para alegrar el espíritu de nuestros prójimos, apareciendo en distinto for-

mato, no hay más que ocurrir á la sastrería de don Manuel Arrieta: allí se confeccionan vestidos de elegante corte, trabajo garantizado, asegurando que el cliente que dará satisfecho y á precios módicos sin cobrar lujo.

En las tardes de los días 26 y 27 del mes que expira, cayeron dos copiosas lluvias á semejanza de un nuevo diluvio; muchas viejas timoratas creyeron llegado el último día de la vida de nuestro planeta. Vaya que la crisis hace las suyas poniendo á algunos en estado de completa nerviosidad, entre ellas á este su corresponsal 2º

Se encuentran en estado de suma gravedad don Silverio Chaverri y el joven don Amado Benavides.

¿Cuándo terminarán los trabajos de los remiendos que están llevando á cabo en el Puente del Virilla?

Grandes reformas ha introducido en el Parque, el señor Quinto: tales como dos glorietas, fuera de una considerable cantidad de preciosas matas sembradas últimamente.

Para terminar, ahí va un pensamiento. Vale más dársele con una pantera, que con un cuñado rabioso. ¿No es verdad?

EL CORRESPONSAL 2º

Julio 28 de 1901.

Siete de Octubre

He aquí un día negro!
Las rachas azotan con fu

ria amenazante....la lluvia aumenta....el cielo se oscurece más y más....el mugido de la tempestad se desparrama por doquiera.

Los volcanes están cerrados.....

Y mi novia.....mi morena de ojos negros, rasgados y profundos, está triste....¿llorará, Dios mío?.....

Siete de Octubre.....día turbio.....día fatídico..!

¡Maldición!

Si supieras por qué escribo.....

Hace un mes que vendaba las heridas de un cadáver; y hoy nadie venda las heridas de mi alma.

Llueve, truena, zumba el huracán, y en sus negros torbellinos, una legión de espectros va como nadando en las aguas del Cocito

Yo los veo.....

Y llenan de más sombras el espacio con sus alas mugrientas de vampiro.

Y cabalgando en las espaldas de Luzbel, va el Can-Cerberos.

Sus tres lenguas parecen tres listones de fuego.

Y les sigue una tropa de demonios.

Plutón va en su carro de llamas.

Proserpina va á su lado. Y á los pies de los monarcas del abismo, las Percas ejecutan su diabólico oficio.

Y las Furias retozan alrededor.....¡Oh, qué horrible está el espacio!

Maldito seas, siete aborrecido.

Novia, alma mía, mujer amala: odia el siete como yo lo odio.....

Amigo: guárdate del siete,

porque el siete es el infierno!

RAMON QUESADA.

ACTUALIDADES

Es preciso que todo el peso de la ley caiga sobre los culpables malvados, cuya causa se halla hoy en manos del Juez del Crimen. No se debe guardar bajo llave un expediente que fuerza es que sea del dominio público, y que la sociedad tenga un ejemplo severo para que modere ciertos desmanes y ciertas imprudencias. Ha llegado la hora de arrojar el guante al rostro de los que enlodan la sociedad y sólo de este modo nos podremos enorgullecer mañana con una sociedad pulcra, ilustrada y modelo de buenas costumbres. De nuestra parte invocamos la generosidad de la señorita Estela Ponce, para que siga marcando los defectos de que hoy adolecemos, y no lo dude, su conducta será digna de la alabanza de todos los que anhelamos el bienestar general.

Pronto contraerá matrimonio la señorita María Sandoval con el señor don Miguel Alvarado González. Tan distinguida pareja merece todos los votos de felicidad que podemos ofrecer á quienes apreciamos de veras.

Ya la gente hace preparativos para la próxima pasada de la Virgen de los Angeles, la tradicional negrita de piedra.

Anteayer, á la hora de los fuertes aguaceros que hubo, cayeron muchos rayos por el lado de la Merced en construcción. Dicen que la causa de ello es la torre de esa iglesia; si fuere cierto, es bueno que se coloque allí un pararrayo.

Crímenes y atentados.

De tiempo en tiempo el encono y el espíritu de venganza de la canalla en Nicoya, tiende á consumir crímenes por inter-pósitas manos amparadas por la soledad de los campos ú ocultas en la som'ra de la noche.

No ha mucho que un criminal en Nicoya, sin duda aconsejado por los que tienen sed de venganza; por los que han sido y serán los eternos corruptores de aquel dichado pueblo, atentó del modo más alevos contra la existencia del honrado trabajador don J. Alberto Flores — que por milagros escapó de ser víctima.

Esto nos recuerda la manera como se valieron para matar á José María Montenegro y á Juan Fajardo, crímenes que por falta de Justicia bien administrada quedaron impunes en aquel entónces.

Procuraremos en el caso actual, informar al público acerca de las investigaciones que el enérgico é imparcial Alcalde señor Viquez haga en el sumario.

(Comunicada)

Hacemos nuestra la gaceta que publica *La República* de ayer:

"Petición.—Varios vecinos de San Pedro de Alajuela visitaron antes de ayer al señor Presidente de la República, para pedirle que aquel pueblo sea elevado á la categoría de Cantón.

Los vecinos de Sabanilla se oponen á las deseos de los peticionarios, pero lo cierto es que San Pedro de Alajuela está adelantando y hay que corresponder á todo anhelo de engrandecimiento."

Circula ya la noticia alentadora de que el respetable capitalista Mr. Camors, introductor en grande de harina, piensa establecer en nuestra tierra un molino.

Para favorecer la nueva in-

dustria y á los agricultores, adelantará ese señor cantidades de dinero para que sean invertidas en el cultivo del trigo. Establecerá el molino en los Tres Ríos por ser aquellas tierras las más propicias para la siembra de ese grano.

Nosotros que hemos hecho campaña decidida en favor de la agricultura no podemos menos que llenarnos de regocijo al dar la noticia, que tiene todos los caracteres de cierta.

De *El Figaro*.

NOTICIAS POR CABLE

Washington, 28. —Avisa Mr. Rockholl, comisionado en Pekín, que los Ministros están listos á firmar el protocolo dentro de dos semanas, lo que dará por resultado la retirada de toda la tropa extranjera, con excepción de las guardias de legación.

Batum, 28. —El registro de los escombros de los edificios que fueron destruidos por la explosión de petróleo, demuestra que los primeros informes fueron exagerados. Fueron destruidos 30 edificios, perecieron muchos paisanos y oficiales del ejército y hubo 30 soldados golpeados.

Permanente

Señores don F. Isauro Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6-40 respectivamente, que me adeudan por licres.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA

AVISO

Á mi potrero llegó una ternera sarda con los cachos despuntados, como de año y medio, marcada; fué de mi propiedad y después la vendieron en la plaza de Heredia. La persona que se crea con derecho que se presente á legalizarlo, pagando este aviso.

Río Segundo, julio 15 de 1901.

JUAN BASTOS. S.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a.m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.